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《穿越聖經》 

約翰一書（23）我們犯罪應該受到刑罰，惟有神的作為才可以除去我們的刑罰

（約壹 5:5-8） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了約翰一書 5:2-4的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

約翰一書 5:2-4說：“我們若愛神，又遵守他的誡命，從此就知道我們愛神的兒女。我們遵守

神的誡命，這就是愛祂了，並且祂的誡命不是難守的。因為凡從神生的，就勝過世界；使我

們勝了世界的，就是我們的信心。” 

 

讀罷這段經文，或許有人會發出疑問：“凡信耶穌的人我都要愛嗎？我哪裡來這麼多愛心呢？”

根據聖經的記載，我們成為基督徒時，就成為神家裡的一分子，其他信徒都是我們的弟兄姊

妹。神決定誰是家中的成員，我們只需要去接納和愛他們。今天，你如何對待主內的弟兄姊

妹呢？ 

 

也許還有人會說：“順服，易說難行；約翰說神的誡命不是難守的，這話怎麼理解呢？”其

實，根據聖經的記載，耶穌從未說過順服是一件容易的事。但事奉基督所需要的自覺性和付

出的精力，對愛祂的人並不是難挑的重擔。當感到擔子沉重難擔時，我們可以信賴基督幫助

我們去承擔。 

 

基督徒雖然活在世上，但是卻不屬於這個世界。今天，我們身處於一個卑鄙而邪惡的世界，

很容易陷入其中的陷阱裡。舊約聖經有一個例子，可以幫助我們明白這一點，就是約書亞和

以色列人進入應許之地的例子。上次節目結束前，我們提到了耶利哥城，代表世界。 

 

讓我們從約翰一書 5:4的角度看耶利哥。經文說：“因為凡從神生的，就勝過世界；”你若是

神的兒女，就要勝過世界。怎麼能得勝呢？約翰說：“使我們勝了世界的，就是我們的信心。”

不是靠打仗，而是憑著信心。約書亞怎能戰勝耶利哥人呢？耶利哥人擋在他前面，他必須拿

下耶利哥城。他怎麼能攻佔這個城呢？要打仗嗎？他根本沒有攻打這個城，而是聽從神的指

示。神說：“我不要你攻打這城。我不要你用錘子砸爛城門。我要你繞著城牆行走。你不但

要派出精銳部隊，還要派出祭司、抬著約櫃一起繞城。祭司要帶著號角，繞城的時候，祭司

要吹角。但是你不可以攻打那城。”神指示約書亞的方式，真不尋常！我相信耶利哥人一定

準備和以色列人打一場激戰，在約旦河漲水的季節，以色列人是不可能渡河的。於是他們關

閉所有城門，準備好好地防備以色列人。我猜，站在城門上的守兵一定發出資訊：“來了、

來了，以色列大軍開過來了！”當以色列人逼近城門的時候，城裡的軍隊正嚴陣以待。但是

以色列人到城門口後，卻向右轉，繼續行軍；他們沿著城牆繞行一圈之後就回營了。當天晚

上，耶利哥城裡所有將軍、幕僚一定會開會，想要摸清楚以色列人到底用什麼戰略。第二天，

城牆上的哨兵又發出信號，喊道：“來了！”耶利哥守軍也只能儘量防守，以防以色列人攻

進城門。也許城牆上的守兵準備在以色列人攻城門時，潑下熱油、熱水、或射弓箭；但是以

色列人根本沒有打算要進來。他們只是再次繞城，連續繞了六天。這可要把城裡的耶利哥軍

隊逼瘋了。他們實在不懂以色列人到底在搞什麼名堂。到了第七天，以色列人再度繞城，耶

利哥守軍的幕僚松了一口氣，說：“看來以色列人根本不打算攻城。他們的行為很古怪。”
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你不得不承認，從世人的角度來看，這真的是很古怪、很不尋常。但是這一次，哨兵說：“等

一等！他們繞城之後沒有回營。他們還繼續繞城！”這一天，以色列人繞城七次。然後發生

了什麼事？以色列的祭司開始吹角，以色列人開始呼喊，耶利哥的城牆應聲而倒！以色列的

百姓將耶利哥城團團圍住，城牆倒下時，耶利哥的軍隊就遭到突襲。 

 

以色列百姓是怎樣攻下耶利哥城的呢？靠打仗嗎？他們根本沒有動一兵一卒。他們不是遵照

約書亞的命令，而是遵行肉眼不能看的那位萬軍之耶和華的指令：繞城行軍。以前我對聖經

中這場戰役一直心存疑惑。疑惑並不在於耶利哥城牆倒塌，因為考古學家的勘探已經證明這

是個事實；讓我不解的是，像約書亞這樣的軍事天才，怎麼會用這種戰術呢？沒錯，這是神

的命令，但我還是認為，約書亞對這樣的戰術一定不以為然。答案是在稍早之前發生的一件

事，根據約書亞記 5:13-15記載，約書亞看見一個人手裡拿著出鞘的刀，站在以色列軍營的對

面。約書亞出了營帳，對這人說：“這是什麼意思？誰讓你的刀出鞘的？”聖經記載約書亞

問那人說：“你是幫助我們呢，是幫助我們敵人呢？”約書亞以為那人是總指揮官。但是當

這那人回話時，約書亞知道那不是凡人。我個人相信，這人就是道成肉身之前的基督，除祂

以外，沒有別人。於是，約書亞俯伏在地敬拜祂。你看，在耶利哥戰役之前，約書亞已經認

清自己不是這場戰役的總指揮官。指揮總部也不在他的營帳裡，而是在天上，在萬軍之耶和

華神的手上；因為這個陌生人表明自己的身分說：“我來是要作耶和華軍隊的元帥。”換句

話說，神告訴約書亞：“你打的這場仗，既是近身的肉搏戰，也是一場屬靈的戰爭，我是大

元帥。”於是約書亞將軍受命於“耶和華軍隊的元帥”，而大元帥說：“繞著城牆行軍。”

先瞭解有這件事，就能理解約書亞了。如果你遇到約書亞，你問他為什麼會用這麼奇怪的策

略，我想他會同意你的看法，他會對你說：“是啊，是很奇怪，可是我只是聽命的。”如果

你有過當兵的經驗，就知道一個小兵是不可以對元帥回嘴的。當元帥說“這麼做”時，小兵

不可以回話說：“我考慮過了，還有另外一個更好的方法。”誰告訴你小兵敢對元帥這樣說

話的？不可以！小兵會說：“遵命，立刻照辦。”然後他會徹底執行元帥的命令。 

 

曾有人這樣見證說：“以前我在服兵役的時候，有人半夜溜出去惹麻煩。第二天，指揮官下

命令，要他們去挖洞。指揮官說：‘這個洞要六尺長，三尺寬，五尺深。’他們把洞挖好之

後，向指揮官回報。指揮官出來，看了一眼，說：‘現在，把土填回去。’他們只能乖乖地填

回去！這聽起來很荒謬，但他們也只能照做。”約書亞遵命行事，他順服神的指令，信任他

的大元帥。希伯來書 11:30說：“以色列人因著信，圍繞耶利哥城七日，城牆就倒塌了。”耶

利哥的城牆倒塌，不是靠爭戰或軍事技巧，而是靠著信心。 

 

我們可以從其中學到什麼呢？你我不能靠著爭鬥勝過世界。身為傳道人，不論改革運動多麼

值得推動，我從來不介入。我同意有許多改革運動對社會是好的。不過身為宣揚神福音資訊

的傳道人，我從不參與、也不介入，因為我不認為這是神給我的呼召。你不能靠著爭戰征服

世人。有位牧師曾見證說：“有一個演藝人員請我參加一個改革城市的委員會，我認為神沒

有給我這種呼召，就拒絕了。她沒想到我會拒絕，就問我：‘難道你對這種事沒興趣嗎？’

我說：‘不是沒興趣，而是我不能參加，因為神要我在魚池裡釣魚，沒有叫我去清理魚池。

所以我的責任是釣魚、傳福音。那是聖靈的工作。’她雖然不滿意，但只能接受。我不與世

人爭鬥。我不參加任何改革運動，不和政府唱反調。我知道是要改革，但那不是我的責任；

我的責任是傳福音。”儘管約書亞有軍隊，但他的責任不是去打仗，而是要信靠神。他信神，

城牆就倒塌了。我們是因信得救，若要勝過世界，絕不是靠爭戰，而是要憑信心。這是你我

對付世界的惟一方法，這也是約翰在這裡教導的重要資訊。 

 

接下來，我們繼續研讀與查考約翰一書 5:5-8的內容。 
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約翰一書 5:5說：“勝過世界的是誰呢？不是那信耶穌是神兒子的嗎？” 

 

當你真正信靠神的時候，能力就不是問題；藉著信心，你被覆庇在神的大能之中。在基督裡，

我們對未來的得救有信心，也對現在脫離世界捆綁的救恩有信心。 

 

我們已經知道，這段經文的主旨，是以信耶穌作為有沒有永生的測試。約翰指出，勝過世界

的人，就是那信耶穌是神兒子的人。他現在進一步將有關主耶穌基督工作的真理加以闡述。 

 

“勝利”的意象常用於軍事、體育、辯論和法庭，其中也包括有衝突或考驗。約翰呼籲讀者

在面對反對、逼迫和可能的殉道時，要靠主“勝過”或“得勝”。 

 

約翰一書 5:6-7說：“這藉 著水和血而來的，就是耶穌基督；不是單用水，乃是用水又用血，

並且有聖靈作見證，因為聖靈就是真理。” 

 

當主耶穌被釘死在十字架上的時候，祂的骨頭一根也沒有折斷，這是應驗了聖經的預言。在

古羅馬時代，為了讓犯人加速死亡，兵丁會打斷在十字架上受刑之人的腿骨。但是約翰在約

翰福音 19:33-35告訴我們：“只是來到耶穌那裡，見他已經死了，就不打斷他的腿。惟有一

個兵拿槍紮他的肋旁，隨即有血和水流出來。看見這事的那人就作見證─他的見證也是真的，

並且他知道自己所說的是真的─叫你們也可以信。”基督被釘在十字架上、受難的時候，約

翰在現場，他注意到別人所忽略的細節。可能是他站的位置比其他的使徒更接近十字架。他

注意到，當兵丁拿槍紮進基督的肋旁時，血和水一起流出來。流出的不是只有血，或只有水，

而是血和水。在約翰書信裡，約翰引申了血和水的意義，好讓我們可以應用在生活中。在約

翰福音，他強調過這個重點；現在，他又重申“這藉 著水和血而來的”。“水”代表什麼？

代表神的話。主耶穌對尼哥德慕說：“我實實在在地告訴你，人若不是從水和聖靈生的，就

不能進神的國。”水就是藉著聖靈在人心中運行那活潑長存的道。“這藉著水而來的”，就

是聖靈運用了神的道。“血”是指基督的死。 

 

約翰說：“這藉著水和血而來的，就是耶穌基督；不是單用水，乃是用水又用血，並且有聖

靈作見證，因為聖靈就是真理。”約翰指出，惟有聖靈才能讓人活出真理來。我要作個令人

驚奇的宣告：主耶穌告訴門徒們，從祂受死到復活，以及從復活到五旬節這段期間，門徒們

要留在耶路撒冷，什麼也不要做，不要為祂作見證。為什麼？因為聖靈還沒有降下來，他們

的見證就不會有果效。所以，一個人若要得救，不僅需要基督的救贖，還要加上聖靈在人心

以及生命中動工。福音廣播節目的聽眾朋友來信，往往給我很大的鼓勵。這足以證明聖靈運

用神的道，使基督的寶血在人的內心，以及生命中起了作用。基督為我們的罪捨命，聖靈讓

人能夠明白。惟有聖靈讓你體會到基督的死，也惟有聖靈能讓你體驗到基督復活的大能。 

 

約翰一書 5:7好像加了天上的三個見證，經文說：“並且有聖靈作見證，因為聖靈就是真理。” 

 

這節經文原文是：“就是聖父、道，與聖靈，這三樣也都歸於一。”這是天上的三個見證，

但對我們用處不大；我們要注意地上的三個見證，這才對我們有直接的影響，是我們必須強

調的三個見證。但是要注意，一共不是六個見證，只是三個見證。 

 

約翰一書 5:8說：“作見證的原來有三：就是聖靈、水，與血，這三樣也都歸於一。” 
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這三個見證都歸於一，這個“一”是指什麼呢？這三個見證有一個共同目標，就是要向世人

顯明主耶穌基督是世人的救主，祂在加略山上捨命，為我們的罪流出寶血，付上刑罰的代價。

“作見證的原來有三：”，英文版譯作：“在地上作見證的原來有三：”這三個見證已經成

就了。聖靈把神的道放在你的心裡。意思是你正在讀約翰一書，這是約翰很久以前寫的。寫

這本書時，約翰相信聖靈與他同在，帶領他寫。你讀的時候，聖靈也與你同在，把神的話放

在你的心裡。一切都是聖靈主導的。聖靈是見證，祂就是見證人。聖靈的見證是要讓你認識

耶穌基督的救恩。你怎麼能得到這些知識呢？藉著神的話。基督的寶血將我們從罪的刑罰中

拯救出來。神的話將我們從世上罪的敗壞中拯救出來。因此，我只有一個心思，就是我在服

事中強調的，那就是神的話。我只彈一個調，我只傳一個資訊。我希望這樣做不會太單調，

但是只有神的話可以潔淨你的生命，也惟有神的話可以使人的生命潔淨。明白這一點很重要。 

 

我們這個世代很注重衛生，甚至太重視衛生了。你被誘導誤以為如果不用某個神奇的肥皂，

就落伍，甚至會丟了工作，當然有些人會離你而去。但是如果你用某個牌子的肥皂，有神奇

的成分，能把你和你的衣服都洗乾淨了。這種肥皂也只能洗淨表面的東西，但不能洗淨你的

內心。惟有神的道能把你洗乾淨。今天，世上惟一有神奇功效的清潔劑是神的道。神的道能

潔淨你、拯救你。彼得前書 1:23說：“你們蒙了重生，不是由於能壞的種子，乃是由於不能

壞的種子，是藉著神活潑常存的道。”因為神的道代表基督，基督為你我的罪流出寶血，塗

抹我們的罪；基督又從死裡復活，好讓我們能因信稱義。神的道不但能救你，當你活在世上

時，這道還能使你的心靈潔淨。你可以用任何品牌的香水，把自己噴得香噴噴的，或倒在浴

缸裡、游泳池裡；但是香水不能洗淨你的內心。只有神的道可以使你內心潔淨。約翰在這裡

強調的，就是這三位在地上作見證，聖靈用活水的道，以及基督的寶血使我們得救。這三位

元見證有一個目標，就是讓你得救，並且時時都在神的救恩裡。 

 

聖靈為“耶穌就是基督”作見證，先在耶穌受洗時，後來又幫助眾使徒和信徒放膽為耶穌的

死和復活作見證，證明祂確是基督。約翰福音 1:32-34記載：“約翰又作見證說：‘我曾看見

聖靈，彷彿鴿子從天降下，住在他的身上。我先前不認識他，只是那差我來用水施洗的、對

我說：“你看見聖靈降下來，住在誰的身上，誰就是用聖靈施洗的。”我看見了，就證明這

是神的兒子。’”使徒行傳 5:29-32記載：“彼得和眾使徒回答說：‘順從神，不順從人，是

應當的。你們掛在木頭上殺害的耶穌，我們祖宗的神已經叫他復活。神且用右手將他高舉（或

譯：他就是神高舉在自己的右邊），叫他作君王，作救主，將悔改的心和赦罪的恩賜給以色列

人。我們為這事作見證；神賜給順從之人的聖靈也為這事作見證。’”所以約翰說，有聖靈

為見證外，還有兩樣，就是“水”和“血”，這三大見證不只充分而且一致。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


